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清政风——
多举措激励党员干部铸铁军

老陆是中马街道新马社区的党
支部书记，这几天，正忙着和平安
志愿者一起清除社区卫生死角。

“小李，西区有居民在平台上反映
有个卫生死角，今天去清理。”刚
进办公室，老陆就安排起了工作。
老陆所说的平台叫“江北区党政领
导接访平台”，是江北区政府门户
网站上搭建的网上信访处理系统。

“搭建网上党政接访平台，就
是为了让百姓反映事情方便、及
时，党政工作高效、优质，案件办

理公开、透明。”江北区信访局相关
负责人说。平安建设中，江北区更是
将大爱精神与干部队伍建设相结
合，与干部工作作风相结合，通过弘
扬大爱精神，引导干部恪尽职守，爱
岗敬业，通过多项举措激励干部和
党员奋发有为，打造江北铁军。

江北制订了与干部选拔任用直
接挂钩的“攻坚克难好班子、勤廉
有为好干部”评选活动；在农村基
层干部队伍建设工作中，建立健全

“领头雁”关爱机制，激励村 （社
区） 书记向前冲；对照“浙江党建
20 条”，施行“党员红黑榜”工作
法，有效解决基层党员示范作用不
明显、日常管理难等问题。

昔日，宁波大学东门周边区
域，校区、商贸区、社区、村庄聚
集，跨门营业、违章搭建、“黑
车”等脏乱差现象被老百姓所诟
病。面对这个难点，去年 5 月以

来，江北区与宁波大学达成共识，
从源头推动，整合资源，综合整
治，使区域环境面貌焕然一新，社
会管理秩序脱胎换骨，青年云创小
镇雏型初现。

扬慈风——
村规民约推动百姓守望平安

“以慈孝文化为根基，铸造大
爱精神一直是区委、区政府作为江
北践行社会主义核心价值观的重要
抓手，同样，在平安建设中，大爱
精神是最重要的催化剂。”江北区
委政法委相关负责人说。

江北甬江街道外漕村在村民代
表大会上通过了 《村级环境自治条
例》，作为该村开展“五水共治”

“三改一拆”工作的细化准则。这
部村规民约涉及“破烂王”治理，

乱设摊、乱堆放治理，违章建筑治
理，畜禽养殖治理 4大项，并直接
与村民股份分红挂钩。经过近两年
来的积极治理，如今的外漕村河流
清澈、路面整洁。

将大爱精神融入村规民约是平
安江北建设的一大秘诀。在构建
区、街道 （镇）、村 （社区） 三级
矛盾纠纷调解网络体系中，大爱精
神内涵依然发挥着潜移默化的作
用。在江北施行多年的“2+2+X”
调解法就是代表之一。

新马社区一处有 82 户居民的
住宅区因地势低洼易积水及房屋老
化被纳入棚改项目，签署拆迁协议
的进展一直很顺利，但有一住户却
死活不签协议。新马社区启动了“2+
2+X”机制，由 2个当事人，1个调解
员加 1 个中间人老俞，再加公证
员、社区律师进行调解，当事双方
几度翻脸，最终还是将事情搞定。

带民风——
“片区经理人”春风细雨送平安

对陆大姐来说，自从 2004 年
从事社区工作后，她的身份有过两
次转变：从最初江北自创的“片区
经理人”到如今的网格长。这个转
变也代表着江北在社会综合治理过
程中，从百花齐放到“网格化管
理、组团式服务”，再进一步推进
到“两网融合”的进展。

“片区经理人”起源于文教街
道。“片区经理人”的主要职责是
了解居民动态，掌握社情民意，关
注弱势群体，协调矛盾纠纷和培育
社区文化。“我记得全区推广时，
每位经理人每周必须深入自己的片
区 3次，每个月走访居民不少于 40
户。”陆大姐说，“片区经理人”制

度实施后，她感受最大的变化就是
来社区的居民少了，“很多家长里
短、邻里纠纷，在我们走访时得到
了解决，即使一些纠纷或问题当场
无法解决，居民们会直接联系自己
的片区经理。”

2012年，全省推广实施“网格
化管理、组团式服务”基层服务管
理体系，“片区经理人”与“网格
长”实行了无缝对接，目前，江北
全区 130 多个社区 （村） 实现了网
格长全覆盖。

大爱精神的推行，像一支润滑
剂，使平安建设相关的各种机制、
平台在江北高速、有效运转，也反
哺着江北人幸福安康的生活。

通讯员 张立 张琦
本报记者 陈朝霞

“这满片的油菜花海成为我们
村的春天名片。”近日，笔者来到
海曙区集士港镇新后屠桥村，映
入眼帘的是金黄油菜花和遍野新
绿涂抹出的田园画卷。新后屠桥
村党支部书记罗国云告诉笔者，
油菜花开时节，一到周末村里就
游人如织，短短半个月已经接待
了近千人次前来赏花。今年，新
后屠桥村将念好“农旅经”，整合
全村资源打造出一个生态农业观
光旅游村。

漫 步 村 头 田 间 犹 如 身 在 花
海，耳旁还有风车悠悠转声，来
自泥土的气息和油菜花的芬芳更
让人放松自如，怡然自得。而就
在四个月前，周遭的一切还是草
木稀少的光景。“我们从去年底开
始，人工播撒了油菜花籽，经过
一冬的酝酿，有了这成片成片的
油菜花。”罗国云笑着说。看着眼
前的田园感觉一下子就回到了儿
时，或许这就是新后屠桥村能吸
引观光客纷至沓来的密匙。

地处集士港镇北部的新后屠
桥村未有工业开发痕迹，全村至
今保留着 2500多亩优质农田，但
庄稼户一年比一年少，许多良田
或被荒废，或是零散种植低价值
的农作物。如何让老祖宗留下千
亩良田焕发生机变成“金土地”，
罗国云一直在思考一直在筹划。

“我们村的地理位置很好，接壤城
区，交通方便，环境优越，我就

在想能不能把整个村庄都打造成
‘农家乐’，吸引城里人来观光游
玩。”罗国云的想法得到了村民的
支持，借助土地流转政策，村里
一下子就聚拢了 2000 亩的土地，
可以施展拳脚。

眼下，村里种植了 200 多亩
油菜花，100 多亩桑葚，还将有
150亩荷花、100亩葡萄以及向日
葵、梨树……此外还有成片的小
麦和水稻。在专业合作伙伴的规
划下，罗国云计划打造出一个四
季有景的“开心农场”。“其实，
我们仍旧在种田，但要种出一个
童年记忆中的乡村田园。”罗国云
感谢村里能在这个喧嚣时代留存
下一片“处女地”，为此他有义务
保管好这块宝藏，让广袤田园遵
循千百年来的春耕秋收，少了面
朝黄土背朝天的艰辛耕作，多了
欢声笑语的游园赏花。

如今，该村已投入 1500多万
元用于村道、水利等基础设施建
设，其中耗资 350 万元修建的透
水混凝土路面与农田融为一体。

“今年下半年预计再投入 200多万
元兴建一个原汁原味的农家乐，
同时农业博物园和农产品展览厅
也在规划中，能让游客们体验农
游乐趣，领略传统农具，还可以
购买农民种植的时令瓜果蔬菜。”
罗国云说，依托当地的环境优势
和村民的积极性，新后屠桥村即
将变身一个田园慢生活主题的大
公园，辐射都市圈，吸引越来越
多的城市人前来休憩游玩，同时
也带动村民提高生活水平。

本报记者 项一嵚
通讯员 张金科 胡雪维

供不应求：从订单挑厂
子，到厂家挑订单

在 当 地 挖 到 第 一 桶 “ 共 享
金”的博力车业，一辆炫目的小
红车上坐着该厂负责人胡立君。

“这是全球唯一一辆给私人保管的
共享单车！”他边开玩笑边停下
车，指着车上的碟刹，“用户反
馈，小红车一开始骑起来很吃
力，大腿会酸痛。摩拜单车总部
就送来这辆车，委托我们研究配
套的机械碟刹。”

原来，摩拜单车用的是每套
售价 400 元的电子刹车系统，对
骑行造成了磁阻力。使用了博力
车业专为这种小红车设计的机械
碟刹后，刹车系统的成本降至原
来的 1/10，骑行流畅感反而大大
提升。去年 12月至今，该厂的碟
刹 日 产 量 从 5000 套 飙 升 至 2 万
套。“产能完全饱和，全国 30 多
家共享单车公司，找过我们的不
下 20 家。”前几天，国内某著名
企业也向博力车业下了 560 万套
机械碟刹订单。

“共享单车选择胜山，主要是
因为配套全。除了自行车轮胎，这
里什么都有。”分管工业的胜山镇
副镇长沈红杰介绍，全镇共有工商
注册的自行车配件企业 108家，因
为产业集聚程度高、产品种类齐
全、质量良好，该镇于2015年12月
被中国自行车协会授予“中国自行
车零部件产业基地”称号。

经历了 30 多年起伏的胜山
镇，从没经历过如今这般的“卖
方市场”，多家企业的订单已排至
今年 8 月至 9 月。“以前客户总会
说‘你给我来多少’，现在天天催
着我问‘你有多少’。”慈溪市胜
轮车业有限公司董事长徐明强透

露，来势汹涌的共享单车能将该
厂今年的产值从 1.5 亿元提升至 2
亿元，有的共享单车企业甚至希
望“独吞”全部的飞轮订单。

苦练内功：不搞盲目扩
张，深挖潜在产能

天天被客户追着“抢单”的
滋味虽然美妙，这些企业并没陶
醉得不知方向。

“以前没钱更新设备，现在有
选择地更新了一批，主要精力还
是放在改进工艺上。”优升车业业
务负责人说，通过提高自动化生
产程度，该厂的刹车器和飞轮的
产量从每月 10 万余套骤增至 100
余万套，产品精度和寿命也提升
了10%-20%。

共 享 单 车 现 已 进 入 了 全 国
40 多个城市，投放量超过 235 万
辆。据专业机构估算，到 2017 年
底，国内市场共享单车规模将超
过 5000 万辆。这一波“共享风”
将持续多久？这成了当地企业家
热议的话题。保守的内业人士认
为只能持续到今年年底，乐观的
则认为能持续2至3年。

“资本市场天天在烧钱，但自
行车零部件厂家比整车厂面临更
大的投资压力。”徐明强举例，开
模具、买设备、招工人，都需要钱
和时间，“一旦市场风向变了，这些
就收不回来了。”因此，多数企业选
择通过创新管理模式、提高员工收
入挖掘潜在产能。为共享单车生产
飞轮的鑫都车业在不增加装备投
资的情况下，每天能增产 4万个飞
轮，年产值提升30%。

行业升级：红利终会结
束，转型任重道远

从天而降的大笔订单，既为当
地企业提供了前所未有的转型动

能，也让整个行业更加居安思危。
“红利不会持续太久，抓住时

机进行创新，稳健开拓中高端市
场，才是王道。”肯力中轴总经理
陈冠君介绍，由于近年来不断开
拓自主品牌，“肯力”在国内外市
场的知名度不断升高，OFO、摩
拜等多个共享单车品牌纷纷选择
与其合作。该厂目前日产中轴 2
万 套 ， 其 中 80% 为 共 享 单 车 配
套。为了满足共享单车更高的品
质需求，“肯力”在中轴产品中增
加了防盗、防锈、耐温等功能。

“满负荷的订单已经排到今年年
底，但扩产不能凭感觉。”在这轮
技改中，“肯力”选择在原有装备
的基础上，有针对性地引进和替
代部分自动化装备。

在胜山镇，转型升级是行业
内多年的老话题。近年来的原材
料价格上涨趋势给当地企业带来
巨大压力，相比河北、山东等地
同行，经济发达的慈溪胜山也失
去了用人成本上的优势。订单不
足、产能过剩的局面亟待转型，
而目前当地自行车零部件在中高
端自行车中的比例仅为10%左右。

“希望在三年内将这一比例提

升至 25%。共享单车配件的利润
率 比 普 通 自 行 车 配 件 高 30% 左
右，用这些资金推动企业转型，
刻不容缓。”沈红杰清楚地看到，
50 年一遇的“共享红利”有望推动
当地自行车零部件产业突破 30亿
元产值大关，但互联网经济竞争法
则会让共享单车“大洗牌”提前到
来，富士康等制造企业的加盟，也
会让胜山镇的先发优势消失得更
快。为此，当地政府积极组织企业
以区域品牌统一参加中国自行车
展，与浙江大学、上海交大等科研
院校开展产学研交流合作。

据介绍，目前胜山镇一半以
上的自行车零部件企业已着手生
产中高端产品，创建自主品牌。
近两年，“机器换人”也是大势所
趋，全镇自行车零部件产业共完
成技改投入1.7亿元。
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铁军铸就平安铁军铸就平安 大爱守护幸福大爱守护幸福
———江北连续第十二年被命名为—江北连续第十二年被命名为““平安区平安区””的背后的背后

7年时间，修缮5320米千年古道，曾获“中国好人奖”的“当代愚公”袁松才老
人，是“中国慈孝文化之乡”江北展现大爱精神的缩影。

12年坚持，年年夺冠，终夺金鼎，是江北人守望平安最好的见证。
近日召开的全省建设平安浙江工作会议上，江北连续第十二年被省委、省政府命

名为“平安区”，并领取平安金鼎。
据了解，江北自启动平安江北建设工作以来，狠抓服务保障、社会稳定、平安创

建、社会治理创新、政法队伍建设，“平安江北”的理念深入人心。政风清、慈风
扬、民风朴，根植于每个江北人情怀深处，在平安江北建设中秉持着家宁则国安的理
念，积小安成大安，由大安变长安。

念好“农旅经” 发展观光业

新后屠桥村一景。（王斐 摄）

去年年底以来，慈溪市胜山镇的自行车零部

件产业开始悄然升温。在各家工厂附近兜一圈，

几乎能见到带着货款前来“等货”的采购商。本

月，几家尝到甜头的企业透露，全镇同行大多搭

上了共享单车的“东风”，今年预计能带来10亿

元新增产值，并将利润率提升30%。

为共享单车配套为共享单车配套 今年将创下今年将创下1010亿元新增产值亿元新增产值

胜轮车业的工人正在飞轮半自动装配线上工作。（项一嵚 摄）

博力车业的工人在操作自动化生产设备。

江北平安志愿者庄严宣誓保平安。（许耀立 徐欣 摄）

新后屠桥新后屠桥““蝶变蝶变””为农旅村为农旅村


